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Проведена отработка методики диагностики износа гладкого лабораторного ствола длиной 5 мет-

ров, калибром 30 мм в процессе проведения испытаний. Разработаны приборы для измерения внут-

реннего диаметра и усилия протягивания прототипа поршня через всю длину канала. Аналого-циф-

ровой прибор измерения внутреннего диаметра позволяет выявлять и измерять дефекты произвольно 

деформированного канала. Габариты используемых в приборе датчиков позволяют его масштабиро-

вать для измерения каналов как меньшего, так и большего диаметра. Прибор измерения усилия поз-

воляет оценить параметры трения перед проведением эксперимента, чтобы уточнить математическую 

модель газодинамических процессов, сопровождающих выстрел и при необходимости скорректиро-

вать условия заряжания. Показано, что их применение позволяет оперативно оценивать износ и про-

водить диагностику состояния ствольной системы. Зафиксировано значительное уширение канала со 

стороны казённого среза. Наблюдается корреляция данных измерений, полученных от обоих прибо-

ров. Выполнен баллистический эксперимент с применением обновлённого измерительно-регистриру-

ющего комплекса. По его результатам в математической модели расчёта газодинамических процессов 

были учтены параметры трения пары поршень—ствол, полученные перед экспериментом. Это позво-

лило сократить количество параметров согласования при моделировании и провести более точный 

анализ газодинамических процессов, сопровождающих выстрел, с построением соответствующих 

временных зависимостей давления и скорости поршня, а также распределения максимальных значе-

ний температуры и давления газа по длине канала. Таким образом, коэффициент закона горения по-

роха увеличился на 10 %. 
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Abstract 

A method for diagnosing the wear of a smoothbore laboratory barrel, which is 5 meters long and 30 mm 

in caliber, is experimentally tested. Special devices are developed to measure the inner diameter and the force 

of pulling the projectile prototype through the entire bore length. An analog-to-digital device determining the 

inner diameter allows one to detect and measure defects in an arbitrarily deformed bore. The dimensions of 

the sensors within the device allow it to be scaled for measuring the bores of both smaller and larger diame-

ters. The force measurement device provides data to evaluate the friction parameters before experiments in 

order to clarify a mathematical model of gas-dynamic processes associated with a shot and, if necessary, to 

adjust the loading conditions. The use of the devices allows one to promptly assess the wear and to diagnose 

the state of the barrel system. Thus, a significant widening of the bore from the breech face side is revealed. 

The data provided by both devices are consistent with each other. The improved measuring and recording 

complex is applied in a ballistic experiment. Based on the obtained results, the friction parameters of the 

projectile-barrel system determined before the experiment are taken into account in the mathematical model 

for calculating gas-dynamic processes. Hence, the number of matching parameters in the simulation is re-

duced and a more accurate analysis of the gas-dynamic processes associated with the shot is carried out. The 

corresponding time dependences of the pressure and projectile speed are plotted and the distribution of max-

imum temperature and gas pressure along the bore is obtained. As a result, a 10 % increase in the coefficient 

of the gunpowder burning law is attained. 
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